

HISTORIA DE DULCE NOMBRE DE CULMI, OLACHO

1-1-2020



A handwritten signature in black ink, appearing to be 'J. E. P. R.', written over a set of horizontal lines.



TIPO DE TURISMO Y SU HISTORIA DEL MUNICIPIO DE DULCE NOMBRE DE CULMI

ANTECEDENTES HISTÓRICOS DE CULMI:

El pueblo de Dulce Nombre de Culmí, fue fundado el 25 de enero de 1856 por el Pres. Misionero Español, Manuel de Jesús Subirana, quien lo trasladó del lugar llamado en esa época, "Pueblo Viejo" (Antes Culmí) situado poco más o menos a cuatro kilómetros de distancia de éste y hacia el oriente el lugar que hoy ocupa. Era Aldea de Catacamas. Le dieron categoría de Municipio el 30 de junio de 1898. Unos Frailes que venían en tránsito de Guatemala hacia la Costa Norte, Obsequiaron a los habitantes de Culmí el Santo El Dulce Nombre.

Dulce Nombre es uno de los pueblos donde existe presencia de la tribu Pech, en la que además del castellano, los miembros utilizan su propio lenguaje. Un Municipio con una población que tiene sus orígenes en la Cultura Pech, es sin duda, uno de los pueblos en Olancho y Honduras que tiene un potencial para apuntalarse a un mejor desarrollo. Adentrarse a la intensidad de su territorio significa establecer contacto con uno de los pulmones más importantes de la biodiversidad humana, la Biósfera del Río Plátano, cuya riqueza hondureña tiene sus cimientos en las frías y frondosas montañas de Dulce Nombre de Culmí

El término municipal tiene las siguientes 40 aldeas: 4 Dulce Nombre de Culmí, Agua Blanca, Agua Buena, Aguaquire, El Cerro, El Zapote, La Campana, La Colonia, La Esperanza o Plan de Los Blancos, La Llorona, El Papayo, El Corozo, Vía Linda, Plan Grande, La Pimienta, Las Arenas, Camalotales, Mata de Maíz, El Sinaí, Manchones, Paulaya, La Unión o El Guano, El Culuco, Las Casitas, Las Flores, Las Marías, Las Minas, Río Largo, Río Negro, La Providencia, Yorito, Los Ángeles, Nueva Esperanza, Pueblo Viejo, Río Negro, San José de La Montaña, San Pedro de Pisijire, Subirana, Suyapita, Tropical Plywood y Vallecito.

En la educación cuenta la ciudad colegio, escuelas y centros. También existe la iglesia católica llamada Dulce Nombre de Jesús. Un lugar acogedor, en cuanto al turismo cuenta con una riqueza natural como son las montañas, aguas termales, ríos caudalosos y un gran número de especies de animales. Próximo se encuentra la Reserva de la biosfera del Río Plátano, Reserva Forestal del Departamento de Olancho.

Un Municipio con una población que tiene sus orígenes en la Cultura Pech, es sin duda, uno de los pueblos en Olancho y Honduras que tiene un potencial para apuntalarse a un mejor desarrollo. Adentrarse a la intensidad de su territorio significa establecer contacto con uno de los pulmones más importantes de la biodiversidad humana, la Biósfera del Río Plátano, cuya riqueza hondureña tiene sus cimientos en las frías y frondosas montañas de Dulce Nombre de Culmí.

Tipos de Turismo del Municipio de Culmi

Turismo Religioso Iglesia Católica ‘Dulce Nombre de Jesús’

Historia Iglesia Católica

En su interior dé cabida a su santo patrón, el Señor del Dulce Nombre de Jesús, que según la tradición fue traída por el español Antonio Cholo Baquía, es una de las imágenes más veneradas en el departamento de Olancho, tiene seguidores en el interior del país e incluso fuera de nuestras fronteras. La feria celebrada en el Municipio es a nombre del Santo patrón de Dulce

Nombre de Jesús con 27 de Diciembre al 3 de Enero. Donde se reciben más de 3,000 turistas Nacionales e internacionales.



En el nombre de beatísima trinidad padre hijo y espíritu santo y de maría de Guadalupe, dando comienzo a este lindo de crónica de esta casa franciscana de O.F.M. de la presencia de nuestra señora de Guadalupe en américa central siendo filial de esta guardianía de N.P (Nombre Poderoso san francisco de Catacamas), llenando nosotros el título de casa franciscana del Dulce Nombre de Jesús de Culmi. Este libro comienza el día 1 de enero 1996, sublimidad de santa Maríamadre de Dios y como fiesta propia de culmi, solemnidad del Dulce Nombre de Jesús de Culmi que finaliza hasta el 5 de enero los miembros de esta casa Fray Trinidad son Fr. Pablo Nelson Velasco llamados O.F.M de nacionalidad salvadoreña, es el cura párroco y delegado del guardián y Fr. Ricardo Martin Rodríguez López O.F.M de nacionalidad Nicaragüense que es vicario parroquial yecuménico de casa.

Al decir nuestra casa franciscana es porque hasta ahora ha sido declarada casa oficial y este 11 de febrero de 1996 será creada parroquia de memorándola de la parroquia de san francisco de catacamas que desde donde se creía entendiendo era nombrado un fraile por el párroco de catacamas sin hacinamiento de la provincia hasta el año 1994 que se nombró en tabla de familia de la provincia cerca encargado pastoral de Culmi.

Turismo Cultura Pech:

La sociedad Pech es una etnia que ha habitado el territorio de la actual Honduras desde hace más de 3 mil años, se cree que provienen de América del Sur con un origen Chibcha, emigraron desde Colombia y llegaron hasta Honduras. Su sociedad está conformada por aproximadamente 3200 habitantes. Habitan los departamentos de Gracias a Dios, Olancho y Colón.



El término Pech significa "gente", utilizado para referirse a su sociedad; para hablar de las demás sociedades utilizan pech-akuá que significa la otra gente o el término bulá que significa ladino. Cada año celebran la feria de su Cultura y muestra su dialecto y comidas

típicas, danzas y sobre todo la elaboración de su sasal fecha celebra en Noviembre.

los Pech se refugiaron en las zonas montañosas, cuentan sus ancianos que por cuatro siglos se escondieron los Pech de los colonizadores y los zambos para evitar ser vendidos como esclavos, debido a esto se convirtieron en un pueblo nómada, de esta forma mantuvieron su cultura tradicional.

Actualmente participan en la política por medio de la Federación de Tribus Pech de Honduras (FETRIPH), creada en 1985 para cuidar sus tierras y conservar su cultura.

Este municipio cuenta con extensas riquezas naturales tales como:



- ☐ La Reserva del Hombre y la Biosfera del Rio Plátano
- ☐ Parque Nacional Patuca
- ☐ La Reserva de la Biosfera Tawahca Asigni
- ☐ Parque Nacional Sierra de Agalta
- ☐ Reserva Antropología el Carbón
- ☐ Propuesto Refugio de Vida Silvestre el Malacate

Restaurante, Comedores del Municipio:

- ✓ **Restaurante El Zapote**(Ubicado en el Barrio Buenos Aires, N° Tel: 96511862)
- ✓ **Comedor La granja de Oro** (Ubicado en el Barrio el Centro, N° Tel: 94493187)
- ✓ **Pizza Mama Elisa**(Ubicado en el Barrio el Centro, N° Tel: 97332407)
- ✓ **Comedor Tacos Mendosa**(Ubicado en el Barrio el Centro, N° Tel: 98803904)
- ✓ **Comedor el Riconcito**(Ubicado en el Barrio el Centro, N° Tel: 99858541)
- ✓ **Gasolinera Comida bufé**(Ubicado en el Barrio Buenos Aires, N° Tel:99390044)

Hoteles y su Ubicación del Municipio de Culmi

- ✓ **Hotel Orquídeas**(Ubicada En el barrio majastre, N° Tel: 27184699)
- ✓ **Hotel María José** (Ubicada en el Barrio el centro, N° Tel: 96547613)
- ✓ **Hotel Dulce Nombre** (Ubicado en el Barrio el Centro, N° Tel: 98317793)
- ✓ **Hotel Zuniamá** (Ubicado en el Barrio Buenos Aires, N° Tel: 97911061)

Desarrollo económico

Del departamento de Olancho es una de los tres pueblos mas grande. Localizado en la zona montañosa del Departamento. Como actividad principal se encuentran los [cultivo]s del café y la ganadería.

En la educación cuenta la ciudad colegio, escuelas y centros. También existe la iglesia católica llamada Dulce Nombre de Jesús. Un lugar acogedor, en cuanto al turismo cuenta con una riqueza natural como son las montañas, aguas termales, ríos caudalosos y un gran número de especies de animales. Próximo se encuentra la Reserva de la biosfera del Río Plátano, Reserva Forestal del Departamento de Olancho.

Un Municipio con una población que tiene sus orígenes en la Cultura Pech, es sin duda, uno de los pueblos en Olancho y Honduras que tiene un potencial para apuntalarse a un mejor desarrollo. Adentrarse a la intensidad de su territorio significa establecer contacto con uno de los pulmones más importantes de la biodiversidad humana, la Biósfera del Río Plátano, cuya riqueza hondureña tiene sus cimientos en las frías y frondosas montañas de Dulce Nombre de Culmí.